

APPEL À MANIFESTATION D'INTÉRÊT

Introduction

Université Côte d'Azur a été lauréate du projet I AM EUROPE financé dans le cadre de l'appel à proposition COMM/PAR/2020/01 « Actions et événements en France sur l'Union européenne » qui vise à identifier et soutenir des actions d'information et de communication sur l'Europe en France, dans le but de rapprocher l'Union européenne de ses citoyens et mieux faire connaître au public le rôle et les activités des institutions de l'Union européenne.

L'objectif du projet I AM EUROPE est de susciter l'intérêt et sensibiliser les lycéens en leur présentant notamment la politique européenne en matière de formation de manière ludique et leur faire découvrir des projets concrets, financés par les fonds européens, sur leur territoire. Afin d'atteindre cet objectif et inciter les lycées à participer au dispositif, Université Côte d'Azur propose l'organisation d'un grand concours lycéen « Imagine ton avenir d'étudiant européen » destiné aux élèves de seconde. Cette action vise à permettre aux lycéens de se projeter dans leur future vie étudiante à l'échelle européenne.

Objet de l'appel à manifestation d'intérêt

Université Côte d'Azur lance un Appel à Manifestation d'Intérêt (AMI) afin d'identifier les établissements d'enseignement secondaire qui souhaitent investir leurs classes de seconde dans un concours ayant pour finalité la production d'une œuvre artistique.

Présentation du grand concours

A travers cette action, Université Côte d'Azur entend palier la faiblesse de l'information du public scolaire sur les actions de l'UE. L'enjeu est de mobiliser les élèves autour du fonctionnement de l'UE afin de les amener à devenir des citoyens avertis et responsables.

Pour ce faire, Université Côte d'Azur souhaite faire découvrir de manière concrète aux lycéens des actions de l'UE, notamment l'Espace Européen de l'Education et son instrument phare : les universités européennes.

Chaque classe de seconde participante, aura pour objectif de produire une œuvre (forme et support entièrement libres) inventant la vie d'un futur étudiant d'université européenne. Ce projet de classe reposera à la fois sur des ateliers d'initiation et sur des séances de créations et s'appuiera sur les connaissances acquises lors des ateliers.

- Atelier d'initiation

Les ateliers ont pour but d'instruire les lycéens sur l'enseignement supérieur en Europe et ont pour principal objectif la présentation de l'Espace Européen de l'Education et l'Université européenne Ulysseus, dont Université Côte d'Azur fait partie.

Ils seront animés par des étudiants d'UCA, et l'équipe-projet Ulysseus.

Deux ateliers d'initiation seront organisés entre octobre 2021, date de début du jeu-concours, et mars 2022, date de clôture du jeu-concours.

Le premier atelier portera sur la thématique de la citoyenneté européenne. Il s'agira d'aider les lycéens à mieux comprendre les enjeux passés et présents de la construction européenne, d'initier une réflexion autour des valeurs et des projets européens, de leur donner envie de découvrir d'autres cultures, et de les inviter à saisir les opportunités qui leur sont offertes par l'UE en termes d'éducation, de mobilité ou

d'emploi. Cet atelier sera réalisé sous la forme d'un escape game pédagogique avec des énigmes que les lycéens devront résoudre. Le but est de les amener à réfléchir sur les thématiques sélectionnées par une approche ludique et de ce fait susciter leur intérêt. Nous échangerons avec les lycéens sur différentes questions: qui est citoyen européen, quels sont les droits et les devoirs du citoyen européen, existe-il une conscience européenne chez les jeunes... Il s'agit également de laisser les lycéens exprimer leurs attentes, leurs appréhensions mais aussi leurs propositions au sujet de l'Europe. L'objectif est de susciter l'intérêt des élèves et les sensibiliser aux grands enjeux européens ayant un impact direct sur leur vie de citoyen. combler leurs lacunes au sujet de l'Union européenne, de ses valeurs et des problèmes actuels auxquels elle est confrontée.

Le deuxième atelier portera sur la mobilité internationale et plus spécifiquement le programme Erasmus+. Cette deuxième rencontre se fera également sous forme ludique afin de motiver et susciter l'intérêt des élèves. Les étudiants d'UCA parleront de leur propre expérience Erasmus et présenteront ainsi des exemples concrets. Un temps d'échange est prévu concernant les apports et bénéfices de la mobilité internationale notamment l'ouverture au monde, la découverte d'autres formes de culture et le développement des relations avec d'autres citoyens européens. Les élèves seront également invités à participer à l'événement Erasmus Days organisé par Université Côte d'Azur en octobre 2021 afin de se plonger davantage dans le programme Erasmus+ mais aussi tous les dispositifs en lien avec la mobilité.

Durée de chaque atelier : environ 3h

Lieu : au sein de l'établissement participant

- Ateliers de création

Les élèves seront accompagnés dans le montage de leur projet créatif par des artistes sollicités par la vice-présidence « Culture et Arts » d'Université Côte d'Azur.

Dans ce cadre, il leur sera demandé de laisser libre cours à leur imagination et de dessiner leur vie étudiant dans l'université européenne du futur. La participation est libre, tous les supports sont autorisés (dessin, peinture, danse, discours, écrit -papier ou web-, audio, vidéo, photos, etc.).

La restitution des projets se fera lors de la semaine de l'Europe organisée par UCA en avril 2022 en partenariat avec les collectivités territoriales. Une cérémonie sera organisée au château de Valrose à l'Université Côte d'Azur au cours de laquelle les élèves présenteront leurs travaux. La cérémonie sera également accessible en ligne, avec une traduction simultanée en anglais afin que le grand public puisse y participer ainsi que les élèves des lycées des autres pays membres de l'université européenne Ulysseus.. Parallèlement, les travaux des lycéens réalisés dans le cadre de ce jeu-concours seront mis en ligne sur le site du projet.

Afin de sélectionner les lauréats, un jury sera constitué en fonction des formats reçus. La composition exacte de ce jury sera communiquée ultérieurement aux établissements participants.

Tous les rendus des élèves seront notés sur 20 points. Le jury portera une attention particulière aux critères suivants :

1. Le fond: clarté et qualité de l'expression, concision, synthèse, compréhension du sujet, angle d'approche, respect des contraintes (10 points)
2. La forme: originalité, créativité, qualité de la mise en forme, illustrations (10 points)

Nombre d'atelier de création : 6 répartis entre octobre 2021 et mars 2022

Durée des ateliers de création : 3h

Lieu : au sein de l'établissement participant

A l'issue de cette phase de préparation, un événement de restitution sera organisé dans l'enceinte d'Université Côte d'Azur afin d'élire la classe lauréate. Naturellement, qui dit concours, dit prix! Ainsi à l'issue du concours, la classe lauréate sera sélectionnée pour participer à un échange scolaire avec un lycée

dans l'un des 4 pays européens suivants: Espagne, Italie, Autriche, Slovaquie, Finlande. Ce prix sera financé par Université Côte d'Azur.

Le voyage aura lieu en mai 2022 et permettra d'insuffler aux élèves le sentiment d'appartenance à la communauté européenne, et le désir de tisser des liens d'amitié avec d'autres jeunes européens. Les lycéens pourront mieux connaître et comprendre l'histoire qu'ils partagent avec leurs voisins, découvrir la diversité et la richesse des peuples d'Europe, exercer leur curiosité et se sentir citoyen européen.

Critère d'éligibilité et modalité de sélection

Pour être éligible, l'établissement candidat devra remplir les critères suivants:

- Être situé dans les Alpes-Maritimes
- Cible : classes de secondes

Les critères pris en compte sont les suivants:

- Soumission du dossier complet
- Le contenu de la lettre de candidature, d'une page maximum comprenant les motivations à participer à cette initiative

Une attention particulière sera portée aux lycées situés dans des zones défavorisées, rurales et périurbaines.

Calendrier

15 juin 2021: Lancement de l'Appel à Manifestation d'Intérêt et début de dépôt de la fiche d'inscription par les établissements scolaires: pauline.achard@univ-cotedazur.fr

30 septembre 2021: Fin de dépôt des dossiers des candidats à minuit.

30 septembre – 6 octobre 2021 : Sélection des établissements

Contact

Pour toute information sur l'initiative, vous pouvez contacter :

Email : pauline.achard@univ-cotedazur.fr

Tel : 04 89 15 10 51